

# CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

## RAPPORT DE COURSE A & B

<b>Date</b>	: 1er mai 2025
<b>Chef de course</b>	: Gr A : Fritz Burgener, Gr B : Henri Recher, adjoint : Reynold Monney
<b>Titre</b>	: Sierrre Hôp./Loc. Bif - St-Léonard
<b>Course</b>	: Sierrre Hôp. - Corin – Ollon - Flanthey
<b>Auteur rapport</b>	: Pierre Allenbach
<b>Photographes</b>	: Michel Bovay, Dominique Farine, Hans Hilty

---

Il y a 15 jours, le Valais subissait des chutes de neige catastrophiques et presque tous les chemins de promenade étaient, soit encombrés de branches d'arbres cassés sous le poids de la neige, soit carrément fermés en forêt par suite du danger de chutes d'arbres ou de branches. Il ne restait donc aux Jeudistes que la possibilité de renoncer aux courses prévues ce jour-là et de mettre sur pied, au dernier moment, une excursion sans danger. C'est ainsi que les participants du jour se retrouvèrent à longer la vallée du Rhône, de Sierrre à St-Léonard, par des routes et chemins vicinaux à mi-hauteur de la pente. L'itinéraire traversait les coteaux viticoles les plus réputés du Valais, ce qui ne pouvait que plaire aux Jeudistes, amateurs et connaisseurs des excellents nectars valaisans. Mais qui dit vignes, dit également bonne exposition aux rayons du soleil et les marcheurs ne tardèrent pas à en éprouver l'ardeur... Mais ne nous plaignons pas, chaleur et ciel sans nuage étaient au rendez-vous !

Si la culture de la vigne et la production de vins réputés est aujourd'hui une des activités primordiales et bien connues du Valais, il n'en a pas toujours été de même et, pendant des siècles, cette activité agricole était souvent complémentaire à la production laitière et fourragère. L'implantation de la vigne dans le Valais remonte à la colonisation romaine, vers 100 ap JC et, vers l'an 1000 ap JC, le vignoble valaisan était déjà constitué de zones structurées, surveillées et parfois renforcées par des murs de soutènement ou clôturées. Elles appartenaient alors à la noblesse ou au clergé. Au XVI<sup>ème</sup> siècle, la vigne était l'affaire des chanoines, des prêtres et des curés qui devaient faire appel à la population locale pour la cultiver. C'est alors l'invention des baux et de ses variantes (fermage) qui peuvent durer de 2 ans à la vie entière des tâcherons... Il n'y a alors, pratiquement pas de commerce du vin, qui n'est produit que pour les usages domestiques. Cependant, certains propriétaires cherchaient déjà de nouveaux plants et méthodes permettant d'améliorer les rendements...

C'est vers 1850 que, pour écouler les surplus de production, naissait le commerce du vin en Valais. Les familles riches et aisées, rachetèrent les vignes confisquées à l'église par l'État, à la suite de la guerre du Sonderbund. Au début du XX<sup>ème</sup> siècle, l'oïdium, le mildiou et le phylloxera ravagèrent le vignoble et firent presque disparaître la vigne en Valais (et aussi ailleurs en Europe...) Grâce au remplacement des plants locaux par des espèces résistantes aux maladies, la vigne fut replantée avec du Chasselas, du Sylvaner, du Pinot Noir et du Gamay. La production était clairement orientée vers l'obtention de quantités, mais au sortir de la guerre de 14-18, sévit une mévente générale du vin, due à l'appauvrissement des acheteurs. Après la guerre de 39-45, les vigneron valaisans connurent à nouveau une période d'euphorie, bientôt ternie par la surproduction des années 1982 et 83 qui virent les prix chuter, ainsi que la pénurie des possibilités de stockage (vin mis dans des piscines, etc. !)

Les producteurs se remirent en cause et plantèrent à nouveau des plants anciens, tels que le Cornalin mis à l'honneur. La production fut désormais clairement orientée sur la qualité et la diversification des plants. La production à l'hectare chuta de presque 50%, au profit de la qualité et, en 1991, furent créés diverses AOC de plans typiquement valaisans. Des vins issus de Syrah et de Cabernet Sauvignon furent également proposés avec succès aux amateurs...

Les vins et le vignoble valaisans, semblent désormais sortis d'affaire, grâce à des règlements contraignants visant la qualité de ceux-ci. Afin de soutenir financièrement cette branche d'activité, l'État du Valais établit en 2024 un projet, appelé « Vignoble du XXI<sup>ème</sup> Siècle » comprenant divers volets ayant trait à la production : professionnaliser la branche, adapter le vignoble à l'évolution climatique, favoriser l'arrosage goutte-à-goutte, sauvegarder le patrimoine et les paysages, etc. . Un des points importants du projet est la mise sur pied d'un gigantesque remaniement parcellaire visant à créer des parcelles d'au moins 3'000 m<sup>2</sup> ! Qu'on en juge plutôt : le vignoble valaisan actuel couvre une surface de 4'800 hectares, comprenant 80'000 parcelles (!) et 22'000 propriétaires ! Encore un effet du droit des successions antédiluvien existant encore au Valais...

Toujours irradiés par les rayons généreux d'Hélios, les Jeudistes traversèrent les hameaux de Corin-de-la-Crête et d'Ollon où ils s'arrêtèrent, afin de se restaurer sous les ramures offertes par le rio dévalant la pente, seul endroit un peu ombragé rencontré depuis le départ... et toujours entourés par le magnifique vignoble couvrant les pentes que nous traversons. Après le pique-nique, le groupe se remet courageusement en route en visant le clocher de l'église d'Ollon, bien visible sur l'Ouest. Comme souvent en Valais, l'église est presque exagérément surdimensionnée, par rapport au nombre d'habitants que regroupe le hameau. Heureux clergé valaisan qui règne sur une assemblée de fidèles encore prêts à sortir leurs portes-monnaie !

Une fois le lieu dépassé, les Jeudistes eurent encore un long chemin de croix à franchir, avant d'arriver enfin, sur les hauteurs de la cuvette enserrant le village de St-Léonard, surtout connu pour son magnifique lac souterrain. Cette étendue d'eau souterraine de plus de 300m de long résulte d'un phénomène géologique peu commun : la paroi nord du lac est constituée de schiste noir, alors que la paroi sud est formée de marbre. Ces 2 roches sont totalement étanches et enserrant une veine de gypse ou « pierre à plâtre » qui, sous l'action de l'eau, gonfle et se détache du plafond et des parois, puis se dissout partiellement dans l'eau, ce qui crée une cavité. Quelque milliers d'années plus tard, des tremblements de terre fissurèrent la roche et évacuèrent en partie l'eau du lac, laissant de l'espace pour sa visite.

Les gosiers complètement asséchés, les Jeudistes prirent alors place sur la terrasse ombragée du café-restaurant « La Place », à St-Léonard et se mirent à écluser les réserves de bière de l'établissement public. Merci aux promoteurs et chefs de course du jour qui prirent au pied levé des parcours qu'ils n'avaient pu, faute de temps, reconnaître préalablement et qui ont mené leurs groupes, sans coup férir, à destination. Merci aussi à Gilbert Beaud, toujours en convalescence, d'avoir formalisé et distribué en un temps record le nouveau programme des courses du mois de mai 2025. Nos meilleurs vœux de guérison, Gilbert, nous t'attendons avec impatience !

*P. Allenbach*

**Cliquer sur les liens ci-dessous pour voir l'album-photos en diaporama ou vue par vue,**  
(Si aucune légende ne s'affiche, cliquer sur « i » en haut, à droite de l'écran)

2025.05.01 - Sierre-St-Léonard Gr A, Photos M. Bovet : <https://photos.app.goo.gl/m31YZhb22PXdsyi69>

2025.05.01 - Sierre-St-Léonard Gr B, Photos D. Farine : [2025-05-01-Sierre-St Leonard](https://photos.app.goo.gl/2025-05-01-Sierre-St-Leonard)

2025.05.01 - Sierre-St-Léonard Gr B, Photos H. Hilty : <https://photos.app.goo.gl/bx6fsQ2Bf8DKeX9TA>

**... puis découvrez la carte du parcours,**

2025.05.01 - Parcours Gr A, Sierre Hôp. - St Léonard : [https://map.schweizmobil.ch/Sierre-St-Léonard Gr A](https://map.schweizmobil.ch/Sierre-St-Léonard_Gr_A)

2025.05.01 - Parcours Gr B, Sierre Loc Bif. - St Léonard : [https://map.schweizmobil.ch/Sierre-St-Léonard Gr B](https://map.schweizmobil.ch/Sierre-St-Léonard_Gr_B)